

Miguel Santillana Santos, Investigador Principal del Instituto del Perú.

“Tarde o temprano Conga va a salir”

Revista Tecnología Minera (TM): ¿Cuál es la coyuntura actual desde el punto de vista económico?

Miguel Santillana (MS): Desde el punto de vista económico, si bien no hay fallas de diseño de política fiscal y política monetaria a grandes rasgos, lo que sucede ahora es que se ha caído la inversión privada principalmente por la falta de liderazgo.

La explicación de la caída de la inversión privada tiene que ver con lo que el economista británico John Maynard Keynes llamaba los "espíritus animales"; es la percepción que tiene el inversionista de la credibilidad de las autoridades e instituciones que hacen efectivo los derechos de propiedad y que se cumpla la justicia en el Perú. Ante la falta de credibilidad de lo ya mencionado, se han retraído las inversiones. Esto no viene desde ahora, data desde la catastrófica "falta de pantalones" del gobierno del presidente de la República, Ollanta Humala, de ver el tema del proyecto minero Conga desde el mes de julio del año 2011, cuando el directorio de Newmont Mining—accionista mayoritario del proyecto aurífero—respalda la toma de mando del actual jefe de Estado al invertir en el proyecto minero US\$ 4,800 millones. Éste señor (Ollanta Humala) se olvidó que era el presidente del Perú y se escondió de sus electores porque a ellos les dijo que "Conga no va", pero no tuvo la actitud de estadista de ir a la "cancha" a explicar las razones del cambio de opinión.

TM: Después de lo que me ha mencionado, ¿cómo ve el panorama en el sector minero del Perú?

MS: El ciclo minero peruano se acabó. Definitivamente si por algo se le va a recordar al mandatario Ollanta Humala, es por haber destrozado el mejor momento económico que tuvo



el Perú. Su falta de liderazgo, su falta de conocimiento de gestión en administración pública, en general, su ignorancia, han hecho que no sepa tomar decisiones y ha destruido la credibilidad que la economía peruana construyó en veinte años. Entonces, más allá de las cosas que podrían salir de esa cartera de inversiones cercana a los US\$ 61,000 millones que supuestamente existen hacia el 2016, no hay nada para el 2017 y el 2018. Ese es el logro de Ollanta Humala.

TM: Entonces, ¿comparte la opinión que solo hay grandes proyectos hasta el 2017?

MS: No es que comparta, es que simplemente no hay. Y de lo que hay del plan de inversión apenas se llegará a los US\$ 20,000 millones. Reitero, ese es el logro del presidente Ollanta Humala, un mediocre por todos lados.

TM: ¿Ha existido un plan para atraer inversiones no solo en el

sector minero sino para otros mercados?

MS: El milagro peruano que se inicia con la locomotora de industrias extractivas fue arrastrando otros sectores. A diferencia de los años 90, el "e-procurement" de un proyecto minero en el Perú equivale a más del 55% de todo el "e-procurement" hecho en nuestro territorio. Vale decir, los peruanos aprendimos a hacer la metalmecánica, las instalaciones eléctricas para proyectos mineros. En la actualidad el Perú exporta molinos, concentradoras, etc. Eso ha tenido una caída debido a que el gobierno no ha tomado decisiones.

Este problema se ha arrastrado a otros sectores. La agroindustria hace 15 años exportaba US\$ 200 millones, ahora se exportan solo US\$ 4,500 dólares. Pero la locomotora principal que es la industria extractiva se ha paralizado y todo el resto se va a detener. Eso genera el aumento del desempleo, problemas de cadena de pago, descontento social, entre otros